
A 天壤之别 会员每秒下载 2M 非会员 120K

政见羊晚

羊城晚报记者 董柳

日前，第 76 届联合国大会举行联
合国国际法委员会委员换届选举，中
国候选人黄惠康成功连任，新任期自
2023 年 1 月 1 日起，为期五年。这是中
国人又一次当选这一重要国际组织中
的重要职位。国际法委员会于 1947 年
由联合国大会设立，是联合国框架下
负责国际立法研究的重要机构。委员
会根据《联合国宪章》要求，致力于促
进国际法的编纂和逐渐发展，曾起草

《维也纳外交关系公约》《维也纳条约
法公约》等重要国际文件。

除黄惠康外，中国人还在多个重要
国际组织中担任着高层职位。

现任联合国副秘书长刘振民曾任
我国外交部副部长。2017 年 6 月，联合
国秘书长古特雷斯任命刘振民为联合
国主管经济和社会事务的副秘书长。
秘书处是联合国六大机构之一，从事
联合国各种日常工作，为联合国其他
主要机关服务，并执行这些机关制定
的方案与政策。

来自中国的薛捍勤现任联合国六
大机构之一的国际法院法官。2020 年
11 月，她与其他 4 名其他国家的法官当
选 ，任 期 九 年 ，从 2021 年 2 月 6 日 开
始 。 薛 捍 勤 此 前 担 任 国 际 法 院 副 院
长，此番连任国际法院法官。国际法

院是联合国主要司法机关，设在荷兰
海牙，1946 年正式开始运作，负责审理
各国就国家间争端向法院提交的诉讼
案件，并可就联大、安理会等联合国机
构提交的法律问题发表咨询意见。国
际法院由 15 名不同国籍的法官组成，每
三年改选五名法官，法官可连选连任。

现任联合国粮农组织总干事屈冬
玉 是 该 组 织 历 史 上 首 位 中 国 籍 总 干
事。2019 年 6 月 23 日，在第 41 届联合
国粮食及农业组织大会上，各成员国
以一国一票的方式进行无记名投票，
选举屈冬玉为第九任总干事，任期自
2019 年 8 月 1 日 至 2023 年 7 月 31 日 。
屈冬玉曾任我国农业农村部副部长，
拥有遗传育种博士学位，曾多年从事
马 铃 薯 遗 传 育 种 和 生 物 技 术 研 究 工
作 ，获“ 世 界 马 铃 薯 产 业 杰 出 贡 献
奖”。粮农组织是联合国的一个专门
机构，致力于保障粮食安全，实现“零
饥饿”目标。

现任联合国工业发展组织总干事
李勇也是中国人。李勇曾任财政部副
部长，于 2013 年当选联合国工业发展组
织总干事并在 2017 年获得连任。联合
国工业发展组织成立于 1966 年，总部位
于维也纳，旨在帮助发展中国家实现可
持续工业发展和促进工业发展合作。

张向晨现任世界贸易组织副总干
事。今年 5 月 4 日，世界贸易组织总干
事恩戈齐·奥孔乔-伊维拉宣布四名副
总干事人选，其中张向晨来自中国，曾
任商务部副部长。

现任国际电信联盟秘书长赵厚麟、
国际电工委员会主席舒印彪都是中国
人。国际电工委员会（IEC）与国际标
准化组织（ISO）、国际电信联盟（ITU）
是目前世界上最具权威性的三大国际
标准化组织。

国际货币基金组织（IMF）于今年
当地时间 8 月 24 日宣布，中国人民银
行副行长李波于 8 月 23 日正式出任国
际货币基金组织副总裁一职，将负责
该机构关于全球约 90 个国家的工作以
及广泛政策问题方面的工作。国际货
币基金组织与世界银行并列为世界两
大金融机构，其职责是监察货币汇率
和各国贸易情况，提供技术和资金协
助，确保全球金融制度运作正常。

……
越来越多中国人担任着国际组织

中的高层职位，参与国际规则制定，为
推动完善全球治理提供中国智慧，印
证 了 十 九 届 六 中 全 会 公 报 中 的 一 句
话：党的十八大以来，“我国国际影响
力、感召力、塑造力显著提升”。

国际组织高层职位
中国人任职者渐增
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广州拟为快递立法：

禁野蛮分拣抛扔踩踏
快件寄递实名，从业人员应签保密协议

羊城晚报讯 记者黄宙辉，通讯员粤文旅
宣、黄巧好报道：11月 18日，记者从国家文物
局获悉，国家文物局日前印发了《大遗址保护
利用“十四五”专项规划》（以下简称《规划》），
并公布了“十四五”时期大遗址名单，包括

150 处大遗址。其中，广东共有 4 处遗址入
选，分别为石峡遗址、南越国宫署遗址、笔架
山潮州窑遗址、大鹏所城。

大遗址是实证中国百万年人类史、一万
年文化史、五千多年文明史的核心文物资

源。《规划》明确，到 2025 年，大遗址保护利
用总体格局将基本成型。文物本体和周边
环境总体安全，大遗址考古研究、保护管理、
展示利用、教育休闲、传承创新、传播交流等
方面取得重要成果，形成一批可复制、可推
广的示范案例，中国特色大遗址保护利用理
论制度体系更加健全，在增强国家文化软实
力、传承中华优秀传统文化、促进经济社会
高质量发展、构建人类命运共同体中的重要
作用更加彰显。

“十四五”时期大遗址名单中，广东入选
的 4处遗址，分别位于韶关、广州、潮州和深
圳。其中，位于深圳的大鹏所城包含于明清
海防遗址内。

石峡遗址位于韶关市曲江区，于1972年
发现，面积约3万平方米，共有四个时期的文
化遗存，2001年被评为二十世纪中国百项考
古大发现之一。

南越国宫署遗址位于广州市区，遗址面
积约 40 万平方米，遗址保护范围 5.3 万平方
米。其中南越国时期的大型石构水池在岭南
地区尚属首见，曲流石渠遗迹是迄今为止发
现的年代最早、保存较为完好的秦汉王家宫
苑实例，二者分别被评为 1995 年、1997 年全
国十大考古新发现之一。

笔架山潮州窑遗址位于潮州，始于唐，盛
于宋，被誉为“宋代广东陶瓷之都”，窑址鳞次
栉比，有“百窑村”之称，其产品远销国内外，
成为中国陶瓷出口基地之一。

大鹏所城，全称“大鹏守御千户所城”，始
建于明洪武二十七年（1394 年），在明清抗击
葡萄牙、倭寇和英殖民主义者的斗争中起过
重要作用，是我国目前保存较为完整的明清
海防军事城堡之一。

广东4处遗址入选“十四五”时期大遗址名单

工信部出手，8家网盘：年内推“无差别速率”产品
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羊城晚报记者 林曦 莫谨榕
实习生 曹轩

网 盘

你是否经历过用网盘
下载文件被限速得忍无可
忍？你是否因“龟速”而被
迫充了会员？数字时代，
网盘存储需求巨大，“网盘
限速”却备受诟病。

17 日，在工业和信息
化部信息通信发展司指导
下，中国互联网协会、中国
信息通信研究院组织百度
网盘、腾讯微云、天翼云
盘、和彩云、阿里云盘、迅
雷云盘、360 安全云盘和
网易网盘等首批8家网盘
企业共同签署《个人网盘
服务业务用户体验保障自
律公约》（以 下 简 称《公
约》），承诺2021年内推出
“无差别速率”产品，为各
类用户提供无差别的上
传/下载速率服务，进一步
保障用户合法权益。

网盘非会员限速一直被吐槽。广州市
民张女士拥有两个百度账号，其中一个购买
了百度网盘会员，另一个则是普通的非会员
账号。张女士同时开启两个账号下载同一
个视频，软件界面显示，会员账号下载速度
为2MB/s，非会员账号仅约120KB/s。按当

前速度来下载这个6G的视频，会员账号预计
需近一个小时，而非会员账号则需13个小时
左右。

会员与非会员的下载速率差别之大，有人
被“劝退”。用户戴小姐表示，不买会员，下载
真的慢到“龟速”：“所以我现在很少用网盘。”

也有人不得不开通会员。大学生小李说：“因
为需要解压缩和下载超大文件，被迫屈服了。”

然而，也有网友反映，开通会员后的下
载速度有时并不如试用会员时的速度快。
网友小白就有这样的体验：“相当于交了钱
并没有享受到宣传中的服务。”

印证“我国国际影响力、感召力、塑造力显著提升”

为何要限速？一位互联网企业内部人士
称，用户体验速率的高低，除受运营商网络
接入速率影响外，还和提供该项服务的互联
网厂商有关。近年来，随着各种电子数据越
来越多，用户对于网盘存储的需求激增，服

务器、带宽、人力等成本大幅增加，而免费模
式造成盈利困局，所以有些企业在速率上做
文章，倒逼用户付费使用来增加收入。

艾媒集团CEO张毅对羊城晚报记者指
出，通过限制非会员用户的上传下载速率，

来迫使用户付费买会员，这样的做法反映出
网盘企业盈利模式单一，或在一定程度上限
制了企业创新发展。如果以这样的方式继
续下去，恐怕会让网盘行业越做越窄，也招
致越来越多的抱怨。

针对“网盘故意限制用户下载速率”的
问题，8家网盘企业签署《公约》承诺，年内将
推出“无差别速率”产品。那么，什么是“无
差别速率”？

中国信通院技术与标准研究所总工程师
党梅梅解释称，“无差别速率”是指个人网盘
服务商为用户提供相关业务时，无论是免费
还是付费用户，网络资源供给和速率配置的
机制都应保持一致，不区别对待，取消各类
限制，使各类用户享受到的上传/下载速率
体验无差别。

考虑到部分企业自身服务能力、业务发
展和商业模式等因素，对于暂时无法提供无
差别速率的网盘服务企业，《公约》第八条要
求，推出至少两种有限条件的“无差别服务”
产品供用户自由选择。不过，《公约》没有对
有限条件进行说明。

而针对用户指出的“开通会员与试用会员
下载速率不同”的虚假宣传问题，《公约》明确
规定企业规范宣传行为，避免使用“提速”等
误导用户的宣传词，拒绝虚假、夸大等不实宣
传。对于包含“限速”“极速”等描述的，应清

晰注明服务速率供给机制，以保障用户知情
权和选择权。

《公约》的签署，得到不少网友点赞。网
友小白表示，对整改效果表示期待，希望“以
后不用再为下载进度条操心了”。

张毅指出，此次《公约》签署，一方面可规
范和完善网盘业务，改善用户体验，整治网盘
服务市场乱象；另一方面也将鼓励企业突破
单一盈利模式，将创新作为第一动力和主要
价值导向，加快产品研发升级，拓展应用功能
模块，实现差异化运营，不断提升行业价值。
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“双11”刚过，你的快递收到了吗？近日，广州市人大常
委会经济工作委员会发布公告，公开征求广大市民群众和
社会各界对《广州市快递条例（草案）》（以下简称“草案”）的
意见建议。征求意见截止时间为11月26日。

如何让市民享迅速、准确、安全、方便的寄递服务？草
案提出，新建住宅小区、高等院校等单位，应视情况预留安
装智能快件箱的公共服务用地。草案还明确，不得野蛮分
拣，寄递快件须实名。

应预留安装智能快件箱用地

智能快件箱收快递方便快
捷，受到许多市民青睐。草案提
出，市、区人民政府应将智能快件
箱和快递末端服务场所的建设纳
入城乡公共服务设施建设规划。

为便利市民在家门口收寄
快递，草案提出，新建住宅小区、
高等院校、农贸市场、批发市场、
商业广场等单位，应当根据用户
分布情况预留安装智能快件箱
的公共服务用地。市、区人民政
府在开展老旧小区改造工程中，
应当对小区内快递末端服务设

施、智能快件箱的建设和改造给
予资金支持。

智能快件箱运营企业应当
具备与快件收寄、投递业务相适
应的服务能力，应当自智能快件
箱提供寄递服务之日起二十日
内，向邮政管理部门办理快递末
端网点备案。

草案也重申，快递企业使用
智能快件箱投递快件的，应当征
得收件人的同意，并告知智能快
件箱的名称、地址、快件保管期限
以及超时保管收费标准等信息。

快递车辆出了交通事故，派
送受影响怎么办？草案提出，快
递车辆在运输、投递快件发生轻
微道路交通事故时，情节轻微
的，现场处置的交通警察在完成
取证后可先予放行；如需扣留车
辆，驾驶人应及时通知快递企业
将快件转运。

快递遭遇暴力分拣，是不少
市民头疼的问题。草案提出，快
递企业分拣作业时，应当按照快
件的种类、时限，分别处理、分区
作业、规范操作，及时录入处理
信息，上传网络，不得野蛮分拣，
禁止抛扔、踩踏或者以其他方式
造成快件损毁。

如所在小区封控管理，市民

还能收快递吗？草案提出，因受
政府管控、疫情防控或收件人所
在物业区域禁止进入等客观情
况影响不能执行按址投递时，快
递企业应当与收件人协商确定
新的投递方式；无法就此与收件
人协商一致的，快递企业在征得
寄件人的意见后，可以作改投其
他地址或者退件处理。

“双 11”期间，一些网友遭
遇快递延误、丢失等问题。对
此，草案提出规范：用户的合法
权益因快件延误、丢失、损毁或
者内件短少而受到损害的，用户
可以要求快递面单所属企业赔
偿，也可以要求实际提供快递服
务的企业赔偿。

如何确保寄递安全？草案
提出，快递企业应当依法建立并
执行快件收寄验视制度。发现
已经收寄的快件中有疑似禁止
寄递物品的，应当立即停止分
拣、运输、投递。

草案还明确了寄递实名制
相关规定。快递企业在收寄快
件时，要求寄件人出示有效身份
证件（含有效的电子身份证件），
对寄件人身份进行查验，并登记
身份信息。禁止快递企业将批
量的空白快递面单或者电子单
号出售给非协议用户使用，违者
最高可处以罚款3万元。

实名制下，如何保障用户个

人信息安全？草案要求，快递企
业应当与从业人员签订保密协
议，不得利用职务之便，将在服
务过程中获得的用户个人信息
进行出售、泄露或者非法使用。
对个人敏感信息，快递企业还应
采取去标识化、定期对快递面单
进行集中销毁、逐步减少使用纸
质面单等保护措施。

在快递从业人员的安全保
障方面，草案提出，用户不得对快
递从业人员进行人身攻击或者人
格侮辱；用户不得以投诉、申诉为
手段向快递企业及其从业人员索
取不当利益。违规构成犯罪的，
可依法追究刑事责任。

新建住宅小区

快递延误丢失损毁可索赔不得野蛮分拣

不得对快递小哥人身攻击实名收寄快递

为各类用户提供无差别的上传/下载速率服务

广州海珠一小区内广州海珠一小区内，，不少快递被堆放在地不少快递被堆放在地 羊城晚报记者羊城晚报记者 董柳董柳 摄摄

2021 年，广东省妇联公布的“妇女儿童十件民生实
事”里，“继续实施省妇女创业小额担保贷款贴息项目”位
居首位。广东省妇女创业小额担保贷款贴息项目（简称
“省妇女小额贷”）从2011年开始实施，至今已整整十年，
旨在为有创业意愿的城乡妇女和巾帼致富带头人提供贷
款贴息资金扶持，缓解妇女创业和扩大生产过程中的资金
短缺问题。如今，该项目已覆盖除东莞、深圳外的多个地
市，帮助带动全省近百万妇女圆了创业梦。

日前，广东省妇联党组书记、主席许红在接受羊城晚
报记者采访时表示，接下来省妇联将在用好用足贴息资
金、扩大妇女群众受惠面的基础上，进一步引导妇女发展
绿色优质高效农业、提升妇女创业资金使用效益。 省妇女小额贷款项目带动近100万名妇女创业就业（资料图）
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妇女小额贷款
助力乡村振兴
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“省妇女小额贷”实施十年
助近百万妇女圆了创业梦

A4

羊城晚报记者 丰西西

项目持续良性发展

2018年，清远市清新区的黄玉芳成
立饲料兽药公司，并承包鱼塘80亩作为
产品推广试验基地。正当事业蒸蒸日上
的时候，突如其来的非洲猪瘟，对其公司
造成重创，就在公司面临破产危机之际，
妇联及时提供的 30 万元贴息贷款让她
渡过了难关，随后，她通过入股分红和提
供岗位的方式帮助 20 户建档立卡贫困
户，使贫困户每户年均增收 4000 多元，
助力他们实现脱贫目标。

在广东，像黄玉芳这样得到了妇女
小额贷款支持并带动就业的女性还有很
多。截至2021年第三季度，全省妇女小
额贷款项目共发放贷款29.59亿元，受惠
妇女4.7万人，有效帮助广大妇女解决了
创业资金瓶颈问题，圆了创业致富梦。

记者了解到，自2011年省妇女小额贷
款项目实施以来，省财政共拨出1.36亿元
专项资金投入其中。与此同时，各地妇联
争取地方财政配套资金和筹集社会资金
1.32亿元，全省发放贷款数额从2011年的
2.5亿元飙升为近年年均发放10亿元，较
项目实施之初增长3倍，项目覆盖全省19
个地市，且还贷率都达到99.91%以上。

“在省妇女小额贷款项目的带动下，
全省发放妇女小额贷款 109 亿元，带动
近 100万名妇女创业就业！”许红指出，

项目的实施实现了以创新引领发展，以
实干帮助妇女圆梦，取得了“小钱撬动大
钱”“小贷款推动大发展”的乘数效应，
得到社会各界的充分肯定和广大妇女的
一致好评。

促进地方特色产业发展

随着乡村振兴战略全面实施，全省
广大妇女积极投身到了乡村振兴和现代
农业建设中。2017年，回乡创业的女大
学生吴小丽看到乡村旅游发展机遇，向
当地妇联申请了30万元贴息贷款，并从
单纯花生种植扩大到集文化、玩乐、住宿
于一体的乡村休闲旅游。由于带动效应
好，符合乡村振兴产业发展趋势，今年吴
小丽创办的“小桥人家乡村体验基地”也
被评为省巾帼创业基地。

据介绍，妇女小额贷款项目实施以
来，促进了地方特色产业的发展。在这过
程中，一批巾帼创业基地、巾帼合作社的
生产规模得以发展壮大，与此同时，也带
动了越来越多农村妇女积极参与“粤字
号”农业品牌创建，保障了“米袋子”“菜篮
子”“果盘子”等重要农产品的供给，促进
了全省各地特色产业和经济的发展。

许红表示，妇女小额贷款有力地推
动了脱贫攻坚成果与乡村振兴的有效衔
接。“扶持了一批现代农业经营主体，以

‘龙头企业+生产基地+种养户’‘公司+

基地+农户’‘ 合作社+种养户’等方式，
帮助脱贫妇女带资入股、参股分红增加
收入，也培育了一批叫得响、信得过的

‘妇字号’农业品牌。”

以综合化金融服务助力
女性发展

妇女小额贷款项目实施十年来，成
效显著，下一步将如何部署？对此许红
表示，下一步将把这一项目作为学党史、
办实事的重要内容，进一步完善巾帼贷
款金融机制。

许红指出，随着乡村振兴巾帼行动
的持续开展，农村妇女创业激情越来越
高，据各地市妇联摸底调查，每年妇女创
业贷款需求超过 4亿元。下一步，省妇
联将积极争取地方党委政府和爱心企业
支持，增加贴息资金，扩大妇女群众受惠
面。同时，积极争取金融机构支持，开发
更多的符合女性需求的金融产品，来满
足妇女创业资金需求。日前，省妇联、中
国银行广东省分行联合推出“科技创新
巾帼贷”“乡村振兴巾帼贷”“个人专属
巾帼贷”等融资服务产品。

接下来，省妇联还将实施“高素质女农
民培训工程”，通过举办农村实用人才巾帼
培训班、动员妇女群众参加精勤农民网络
培训学院学习，培养一批高素质女性农业
专业人才，为乡村振兴贡献巾帼力量。


